





623.017

# La historia y sus horrores

Por Luis Merino Reyes

El martes 17 de septiembre, nos dirigimos a Concepción. Llegamos a Linares al atardecer, en medio de una lluvia torrencial. Desde más temprano vimos en el camino cómo una masa de santiaguinos se desplazaba hacia el Sur, a esperar la primavera de calendario, entre las montañas o junto al mar. Un poco más tarde que nosotros y en dirección del Salto del Laja, pasó por la carretera, entre Linares y Parral, el historiador Jaime Eyzaguirre. En una recta de apariencia muy tranquila, le aguardaba la muerte. Traemos esta desgracia a cuento, porque en la mañana del 18 de septiembre, nos pusimos a releer, a falta de otra lectura, el O'Higgins de Jaime Eyzaguirre, cuya tapa está decorada con el retrato del prócer, debido al pincel de José Gil de Castro, que se conserva en nuestro Ministerio de Defensa Nacional. Eyzaguirre fue un historiador honrado, de prosa seca y justa, cuya vocación por los trabajos históricos se remonta a los años en que era alumno del Liceo Alemán de Santiago y miembro de su academia literaria. Sus estampas de los héroes, como quien dice, la ilustración del documento, son nerviosas y vivas; vemos a don José Miguel Carrera, casi vencido, cabalgando con su huerte harapienta por tierra argentina. La utilización del documento que viene a ser la base de todo historiador, muestra la familiaridad de quien ha pasado navegando por esos desolados mares y sabe por cual lado se orienta la verosimilitud histórica, algo que impone el hecho, aunque el historiador no haya visto nunca a sus protagonistas.

Así, transcribe la carta de O'Higgins al Coronel don Pedro José Reyes, desahuciendo los intentos del literato español José Joaquín de Mora, pontífice del li-

beralismo afrancesado, según Eyzaguirre, para reconciliar al General don Ramón Freire con el exiliado Padre de la Patria, residente en la Hacienda de Montalván en el Perú. La reconciliación era buscada por Mora, por intermedio del Coronel Reyes, sin que el propio Freire demostrara interesarse por el asunto, lo que obligó a O'Higgins a escribir desde su destierro una de sus cartas típicas que termina con estas palabras: "¿El general Freire, ha escrito y firmado alguna cosa conducente a una reconciliación que haya de satisfacer los votos de Chile y los de sincera amistad? Siendo públicos los motivos, notorios deben ser también sus desenlaces. Se dirá, quizá, que él llenó este deber en la licencia y pasaporte que firmó para mi venida al Perú. Y bien. ¿han pasado por el mismo crisol las cosas sucedidas posteriormente? La nación chilena no puede ser indiferente a este deber sagrado, sino lamentarse en su retardación, porque sabe por experiencia que la columna más sólida del poder nacional es la gloria nacional, y que el más sagrado patriotismo y espíritu público más inflexible se vivifican más velozmente por la memoria de los triunfos de la patria y las hazañas de sus hombres. Dejemos, pues, que las cosas de verdad ocupen con propiedad este lugar, y entonces se dirá, también con propiedad, que esta paz y esta unión no son superficiales ni están edificadas en la arena".

Cuando se habla primordialmente de economía y los técnicos y supersabios van de un país americano a otro, comprobando una vez más que este continente tiene la desgracia de comer menos de lo que siembra y de aumentar su población sin que se incremente su ahorro, ni se abran posibilidades de desplazamiento a sus crecidas masas, resulta

# La historia y sus horrores [artículo] Luis Merino Reyes.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

La historia y sus horrores [artículo] Luis Merino Reyes.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile